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Духовно торжествуя в сей великий и славный празд-
ник Воскресения из мертвых Спасителя мира, мысленно
созерцая Его исхождение от гроба, обращаю ко всем вам
жизнеутверждающий, исполненный внутренней силы, нео-
боримой правды и радости возглас:

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!
Светозарная пасхальная ночь являет человечеству пол-

ноту Божественной любви, по которой превечный Сын
Небесного Отца принял на Себя человеческое естество,
исцелил его от болезни греха и, сойдя в адские глубины,
сокрушил оковы смерти, даровав нам бесценную возмож-
ность единства со своим Создателем и Промыслителем.

Приобщаясь к этой всепокрывающей любви Господа,
мы обретаем непобедимое оружие «против мироправите-
лей тьмы века сего, против духов злобы поднебесных» (Еф.
6:12). Мы преодолеваем страх, вызванный ограниченнос-
тью нашей человеческой природы, и обретаем способность
безбоязненно смотреть в лицо любым вызовам времени.
Ибо «в любви нет страха, но совершенная любовь изгоня-
ет страх» (1 Ин. 4:18).

Неслучайно Евангелие многократно возвещает нам сло-
ва Господа, произносимые Им для ободрения, укрепления
духа Своих последователей: «Не бойся!» Страх будущего,
боязнь опасностей, неведомых, мнимых или реальных уг-
роз — это чувство, знакомое многим. Но Господь пребы-
вает с нами, если только мы сами не отвергаемся Его. И во
дни прославления Его победы над смертью Спаситель
вновь взывает к каждому из нас: «Не бойся, только веруй!»
(Мк. 5:36).

Пусть наше поведение, противоречащее лукавому духу
века сего, станет зримым подтверждением Правды Вечной.
Ибо, хотя ныне мы пребываем в условиях общественной и
религиозной свободы, стремление жить в соответствии с
христианскими нравственными нормами по-прежнему оз-
начает движение против течения. Оно обнаруживает не-
согласие с теми стереотипами поведения и позицией оп-
равдания греха, которые настойчиво и системно внедря-
ются в жизнь людей через современные средства воздей-
ствия на сознание.

Обратившись ко Господу, мы сможем выбраться из ду-
ховной пустоты и царствующего в мире эгоизма, увидеть
свет Воскресения, воспринять его как путеводный ориен-
тир в шествовании к Небесному Граду.

Источником сил в этом движении к вечности да станет
для нас приобщение к единой Евхаристической чаше. Да
укрепит нас благодать Всесвятого Духа, даруя нашим ду-
шам неотъемлемый мир, стойкость в вере, преуспеяние в
добродетелях.

Приобщаясь Тела и Крови Христовых, мы, по слову
Священного Писания, становимся причастниками «Божес-
кого естества» (2 Пет. 1, 4), способными изменить свое
природное состояние. Через Причастие мы получаем воз-
можность уподобиться во всем Тому, Кто ради нас «уни-
чижил Себя Самого, приняв образ раба, сделавшись по-
добным человекам и по виду став как человек; смирил
Себя, быв послушным даже до смерти, и смерти крестной»
(Флп. 2:7-8).

Нравственное, духовное изменение самого себя явля-
ется главным залогом и основанием для преображения
жизни общества, народа, страны. Невозможно изменить к
лучшему целое, не совершенствуя его части. Правильное
умонастроение людей всех возрастных, социальных и по-
литических групп непосредственно определяет благопо-
лучие Отечества. От того, какими будут наши жизненные
векторы, зависит путь развития всех государств истори-
ческой Руси, Церкви нашей, а в предельном значении — и
всего творения Божьего, врученного нам Создателем, что-
бы беречь и «хранить его» (Быт 2:15).

Молитвенно желаю всем вам, дорогие мои, неослабно-
го пребывания в радости о Воскресшем Победителе ада и
преизобильной помощи свыше в ваших повседневных тру-
дах.

ВОИСТИНУ ВОСКРЕСЕ ХРИСТОС!
Аминь.

Пасха Христова
2012 г.

Возлюбленные о Господе
Преосвященные архипастыри,

всечестные
пресвитеры и диаконы,

боголюбивые иноки и нокини,
дорогие братья и сестры!
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Христос воскресе! Ни в одном другом из своих ут-
верждений не встречает христианство такого отрица-
ния, недоверия, насмешки, как именно в этом утверж-
дении: в утверждении, что Христос воскрес, что в ис-
тории человечества, в истории мира, и пускай только
в одном хотя бы человеке, но смерть была побеждена.
Или, как писал апостол Павел, «поглощена победой»
(1Кор.15:54), поглощена жизнью.

Это отрицание, это недоверие, эта насмешка начались
с самого начала. По рассказу книги Деяний апостольских
– одного из самых ранних христианских документов, –
когда апостол Павел пришел в Афины – тогдашний центр
образования, философии, науки, – его встретили сначала с
интересом и с уважением. Ему позволили выступить на
ареопаге, то есть собрании самых знаменитых философов
и ученых тех дней. Его готовы были выслушать с внима-
нием. И пока он говорил о Боге вообще, его и слушали. Но
вот он дошел до главного, огненного средоточия своей
веры: он стал говорить о восстании Христа из мертвых. И
тут почтенные философы и ученые засмеялись, сказали
ему: «Ну, об этом мы послушаем завтра» (Деян.17:32) – и
прекратили собрание, твердо уверенные, конечно, что та-
кой чепухи они ни завтра и ни в какой другой день слу-
шать не будут.

И вот, этот смех, эта насмешка продолжают, кажется,
звучать и в наши дни. И смеются тут с разных, так сказать,
позиций. Афинские философы и ученые были людьми ре-
лигиозными. Именно греческая философия и величайший
ее представитель Платон выносили и философски как бы
обосновали идею бессмертия человеческой души. И мно-
гим доказательство это кажется убедительным и поныне.
Но, как это ни покажется с первого взгляда странным, имен-
но потому, что эти греки так твердо верили в бессмертную
душу, им и казалась эта проповедь о воскресении такой
чепухой, такой бессмыслицей. Веками они старались убе-
дить и себя, и других, что тело и материя, что вся эта жизнь
– только темница, тюрьма, в которой томится ??? эта бес-
смертная душа. Веками они старались доказать, что смерть
– это и есть желанное освобождение. Веками они приви-
вали человеческому сознанию презрение к грубой материи,
к телу. И вдруг какой-то никому неизвестный проповед-
ник на ломаном греческом языке утверждает, что истина
не в бессмертии души, а в воскресении вот этого самого
тела и что смерть – это последний враг, который должен
быть уничтожен и раздавлен. И это было так неслыханно,
так шло наперекор всему, что выносила греческая фило-
софия и религия, что так прекрасно доказал Платон в сво-
ем доселе знаменитом диалоге «Федон», что на все это они
даже не рассердились, а только рассмеялись. «Об этом, –
сказали они, – мы послушаем в другой раз». Это было, та-
ким образом, отрицание воскресения с позиций идеалис-
тических: от своеобразного презрения к миру и к материи,
от перенесения всей религии, намедни бестелесной, иде-
альной, вечной и духовный мир. Очевидно, что для такого
мироощущения воскресение только и могло казаться бес-
смыслицей и абсурдом.

Потом, уже ближе к нам, сам этот идеализм оказался
развенчанным. Теперь над ним начали смеяться, его стали
отрицать. Во имя чего? На этот раз во имя обратной край-
ности – крайности материалистической. Это было отрица-
ние, прежде всего, самой души, про которую идеализм ут-

верждал, что она бессмертна. Отрицание всего духовного,
неподдающегося чувствам, неподдающегося эмпирическому
опыту. И поскольку материя знает только смерть, знает толь-
ко вечный закон разложения и исчезновения всего индивиду-
ального и личного, тут снова раздался смех, снова было от-
вергнуто с презрением и пренебрежением воскресение.

Итак, двойное отрицание. Отрицание со стороны тех,
кто хочет только духа и потому не хочет материи. Отрица-
ние со стороны тех, кто хочет только материи и потому не
хочет духа. Идеализм и материализм, отрицающие друг
друга, но вместе и как бы единым фронтом отрицающие
воскресение. И вот, веками идет эта игра в прятки. Веками
качаются эти качели: от идеализма к материализму, а по-
том снова – от материализма к идеализму. А между ними,
как неподвижная, вечная и вечным светом озаренная ска-
ла возвышается христианство, про которое с самого нача-
ло и было сказано, что оно «для евреев соблазн, а для гре-
ков безумие» (1Кор.1:23), и спокойно, и твердо убеждает,
что и дух и материя одинаково от Бога, одинаково Божьи,
что поэтому разделение их в смерти зло и трагедия и грех,
и что космическая цель, что весь замысел Божий о мире и
есть как раз воскресение: дух, торжествующий в материи,
материя, пронизываемая духом.

Смеются одни и исчезают во тьму. Смеются другие и
тоже исчезают во тьму. Вчерашние философии вызывают
смех сегодняшних школьников, а завтра смеяться будут над
тем, кто с напыщенной важностью провозглашает «исти-
ну» сегодня. А верующие, все освещенные пасхальной
радостью, как бы не слыша этого смеха, тихо, почти не-
слышно, говорят: «Христос воскресе!» Но эти почти не-
слышные в грохоте мира слова оказываются громче, неис-
требимее, тверже, чем слова преходящие мирской мудрос-
ти. И не было еще за две тысячи лет того, чтобы в ответ на
эти слова не раздалось в ответ ликующее: «Воистину вос-
кресе!» Действительно, как сказано в Евангелии, которое
мы читаем в лучезарную пасхальную ночь, «свет во тьме
светит, и тьме его не объять» (Иоан.1:5).

Протопресвитер Александр ШМЕМАН

ОБ АВТОРЕ
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Христос воскресе!
Быть может, именно для нас, для нашего поколе-

ния особенно важно сегодняшнее повествование об ис-
целении слепорожденного. Спаситель, проходя мимо
слепца, известного всему Иерусалиму, не спрашивая
его ни о чем, даже о его вере, “мимоидый” - исцелил
его. Слепой сделался зрячим, а слепые фарисеи стали
пытали его, кто же сотворил над ним это великое бла-
го, которое они сами никогда не могли и не смогут со-
вершить.

Они стали придираться, обвиняя Спасителя, что это
великое дело Божие сотворено в день Божий, в субботу.
Не находя ни одного слова, чтобы противостать Истине,
Которая блистала пред ними невиданным чудом, фарисеи
все же не удержались и в зависти и злобе извергли хулу на
Бога и на Духа Святого.

Иногда спрашивают: что такое хула на Святого Духа?
В сегодняшнем Евангельском чтении описан этот страш-
ный грех: фарисеи видят силу Божию - явленную в исце-
лении слепорожденного - и все равно упорно отрицают ее.
Они издевательски призывают: “Воздай славу Богу, мы
знаем, что Человек Тот (Который исцелил тебя) грешник”.
А исцеленный говорит: “Грешников Бог не слушает, но кто
чтит Бога и творит волю Его, того слушает. От века не слы-
шано, чтобы кто отверз очи слепорожденному. Если бы Он
не был от Бога, не мог бы творить ничего”. И тогда фари-
сеи изгнали его вон, т. е. отлучили от синагоги, от всего
общества израильского.

Он лишен всех прав. Отныне никто по иудейским зако-

нам не может с ним ни общаться, ни помогать ему, ни жить
вместе с ним. Отец и мать отказались от него.

“Отец мой и мати моя остависта мя, Господь же вос-
прият мя…” Именно тогда Спаситель Сам находит его и
говорит: “Ты веруешь ли в Сына Божия?” Прозревший
спросил: “А кто Он, Господи, чтобы мне веровать в Него?”
И тогда Спаситель говорит ему, почти как и самарянке на
прошлой неделе: “И видел ты Его, и Он говорит с тобою”.
И никаких больше доказательств не нужно было слепо-
рожденному. Он поклонился Ему как Богу и сказал: “Ве-
рую, Господи”.

Не случайно неделю назад Святая Церковь представи-
ла нам такое же откровение Спасителя грешной, но чис-
той сердцем женщине-самарянке. Оба этих евангельских
человека узрели Бога.

Мы все - поколение слепорожденных. Мы были рож-
дены по большей части своей вне веры в Господа. Духов-
ные очи наши по плану, выношенному еще издревле, дол-
жны были оставаться закрытыми до самой нашей смерти.
И миллионы, миллионы людей должны были отойти в веч-
ность, не познав ни Бога, ни своей души, ни самого духов-
ного мира. Было сделано все, чтобы мы, родившиеся сле-
порожденными от слепорожденных зачастую родителей,
остались бы таковыми навсегда.

Но чудо Божие совершилось над нами. Господь, не спра-
шивая, веруем ли мы, не истязуя нас, а, напротив, зная, что
этой веры в нас нет, брением и скорбями помазал нас, как
святым миром, и миллионы, миллионы людей в нашей
стране исцелились. Отверзлись их духовные очи.

Наши современники, исцеленные слепые, как и этот
слепорожденный, были подвергнуты тяжким испытаниям,
допросам, издевательствам от фарисеев века сего, и мно-
гие из нас отлучены были от общества своих друзей, близ-
ких и родных. То, что произошло с евангельским слепо-
рожденным, произошло со многими из нас.

Но почему Спаситель исцелил именно его? Почему чудо
Божие явилось именно над этим человеком, а не над це-
лою толпой таких же несчастных, увечных, больных, ко-
торые стоят рядом с ним? Две недели назад мы читали в
Евангелии, как Спаситель исцелил расслабленного. Но тот
хоть жаждал исцеления и надеялся на него - уже в течение
38 лет. А слепорожденный даже не имел веры, потому что
не знал, в кого верить - он просто не видел Господа, не
видел Того, Кто сказал ему: “Пойди на купальню Силоам
и умойся”. Именно ему Спаситель, видя его мужествен-
ное исповедание перед врагами Истины, врагами Божии-
ми, открыл Свое Божество.

Но все же, почему исцелялись одни и не исцелялись
другие? Почему Спаситель, проходя мимо толпы убогих,
нищих, инвалидов, расслабленных, выхватывал одного и
исцелял? Почему из миллионов и миллиардов слепорож-
денных только малое стадо становится зрячими духовно,
почему из сотен народов, живущих в мире, только немно-
гие исповедуют спасительную православную веру?

По-человечески сказать, это несправедливо. Чем же дру-
гие слепые были хуже этого слепца? А другие расслаблен-
ные, лежащие при купели Силоамской, хуже этого расслаб-
ленного? И чем мы с вами (а каждый из нас знает сам себе
цену - очень невысокую) лучше, чем миллионы наших брать-
ев и сестер в этом мире, которые не просвещены светом веры?

Архимандрит Тихон (ШЕВКУНОВ)

Окончание на стр. 9
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Часто нас, православных христиан,
упрекают в том, что мы «слепо верим»
всему, о чем говорится в Евангелии. Но вот сегодня, в
первое воскресенье после Пасхи, мы вспоминаем апо-
стола, которого порой называют родоначальником со-
мнений, колебаний в вере. Есть даже такое расхожее
выражение – «Фома неверующий». Однако давайте по-
смотрим, действительно ли апостол Фома был таким
отцом «критического реализма» и правда ли, что его
вера была слабее, чем у других апостолов.

В эти дни Светлой седмицы мы много раз слышали
рассказ четырех Евангелистов о событиях Воскресения
Христова. И вот что говорит, например, апостол Марк:

Воскресший Христос уже явился Марии Магдалине и
другим женам-мироносицам. «Она пошла и возвестила быв-
шим с Ним, плачущим и рыдающим; но они, услышав, что
Он жив и она видела Его, — не поверили. После сего явился
в ином образе двум из них на дороге, когда они шли в селе-
ние. И те, возвратившись, возвестили прочим; но и им не
поверили. Наконец, явился самим одиннадцати, возлежав-
шим на вечери, и упрекал их за неверие и жестокосердие,
что видевшим Его воскресшего не поверили (Мк 16:10-14).

Апостолы не могли поверить в это невероятное собы-
тие – воскресение из мертвых, хотя Христос многократно
предсказывал им об этом. И теперь Он «упрекает их за не-
верие и жестокосердие».

А вот что пишет апостол Лука: «Когда они говорили о
сем, Сам Иисус стал посреди них и сказал им: мир вам.
Они, смутившись и испугавшись, подумали, что видят
духа. Но Он сказал им: что смущаетесь, и для чего такие
мысли входят в сердца ваши? Посмотрите на руки Мои и
на ноги Мои; это Я Сам; осяжите Меня и рассмотрите; ибо
дух плоти и костей не имеет, как видите у Меня. И, сказав
это, показал им руки и ноги.

Когда же они от радости еще не верили и дивились, Он
сказал им: есть ли у вас здесь какая пища? Они подали Ему
часть печеной рыбы и сотового меда. И, взяв, ел пред
ними». (Лк 24:36-43)

Даже увидев Спасителя и коснувшись Его рук и ног,
апостолы не могли до конца поверить. Христу пришлось
есть рыбу и мед у них на глазах, чтобы убедить: да, это
невероятное событие произошло!

А что же апостол Фома, который сказал, что «если не
увижу на руках Его язв от гвоздей, и не вложу перста мое-
го в язвы от гвоздей, и не вложу руки моей в ребра Его, не
поверю»? Он, увидев Воскресшего Христа, как рассказы-
вает апостол Иоанн, не стал ничего испытывать и сомне-
ваться, он сказал сразу: «Господь мой и Бог мой!» (Ин
20:28). Сразу поверил.

И это неудивительно, потому что апостол Фома и рань-
ше выказывал всецелую преданность Господу. Так, когда
Христос говорил о своем намерении идти на опасную про-
поведь, Фома сказал другим апостолам: «Пойдем и мы
умрем с Ним».

И впоследствии свою любовь к Богу он засвидетель-
ствовал многими трудами проповеди и мученической смер-
тью. Как говорит святитель Иоанн Златоуст, апостол Фома
преимущественно проповедовал «народам свирепым, ди-
ким и кровожадным». В основном, это были различные
азиатские народы – например, персы. То есть у него была

самая трудная и опасная миссия.
В частности, апостол Фома считается основателем Цер-

кви в Индии. Здесь за обращение ко Христу жены и сына
индийского царя он был пронзен копьями.

Таким образом, мы видим, что вера апостола Фомы
была весьма сильной и даже больше, чем у многих других
апостолов. Просто само событие Воскресение Христова
настолько невероятно, настолько радостно, настолько пре-
ображает весь мир, что даже страшно было в него пове-
рить, поверить, что неужели это правда, неужели такое
счастье возможно в этом мире?

Мы помним, что когда апостол Павел проповедовал в
Афинах, философы и все жители слушали его с интере-
сом, но как только он дошел до воскресения мертвых, они
сказали: «Об этом послушаем тебя в другой раз». То есть
априори для них это была несбыточная мечта. Но те, кто
почувствовал Бога, кто увидел Его не глазами, а увидел в
своем сердце, – те поверили Ему.

В наше лукавое время пример апостола Фомы имеет для
нас немалое значение – потому что не стоит быть легковер-
ными и податливыми на любые чудесные явления. Ведь, как
говорится в Евангелии, «восстанут лжехристы и лжепроро-
ки и дадут знамения и чудеса, чтобы прельстить, если воз-
можно, и избранных» (Мк 13:22). Не стоит думать, что вера
– это слепое поклонение, что нужно отключать разум, не
рассуждать, не сомневаться. Напротив, первая заповедь:
«Возлюби Господа Бога твоего… всем разумением твоим»
(Мф 22:37). Не отключать нужно разум и не бояться вопро-
сов, а честно искать истину. Как говорил Достоевский, «че-
рез горнило сомнений моя осанна прошла».

Нам не страшно ставить вопросы, не страшно крити-
чески смотреть на себя и окружающую действительность,
нам не страшно жить. Не страшно, потому что мы знаем –
знаем уже не из книг, не из рассказов других, а знаем из
опыта своего сердца – знаем эту великую и всепобеждаю-
щую истину: Христос воскресе!

Иеромонах Симеон (ТОМАЧИНСКИЙ)
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Наше кладбище за селом в глубине леса делится на не-
большое старое, начало которому было положено ещё в
17 веке, и новое, но уже большое.

Знаете, чем, кроме размеров, отличается наше сельское
кладбище от таких же, но только городских?

Так вот, практически все, кто похоронен на новом клад-
бище, отпеты мною. В судьбе почти каждого погребённо-
го здесь человека мною сделана последняя запись. Я мо-
люсь о них, помню многих из них. Тем более, что и до ру-
коположения жил и работал с этими людьми много лет. И
знаю, что от моей молитвы во многом зависит их посмер-
тное бытие. Наша с ними связь не прервалась по их кончи-
не. Духовное попечение не прекращается и за гробом.

Церковный год с его устройством поминальных и ро-
дительских суббот, и особенно пасхальным служением, не
позволяет нам забывать тех, кто уже ушёл. И посещение
могилок на Радоницу для меня всегда превращается в ка-
кое-то особое, радостное событие. Идёшь на кладбище, как
в гости к друзьям, особенно к тем, кого успел полюбить
ещё при их земной жизни. С кем вместе молился и восста-
навливал храм, моих братьев и сестёр.

По входу на новое кладбище меня сразу же встречает
Алексей. Многому я у него научился. И во многом хотел
бы походить на него. Он умел и хотел жить. Но при всём
жизнелюбии болезнь научила его терпеть и смиряться. Он
умирал несколько лет, но всякий раз после соборований
вставал и продолжал каждое воскресенье приходить в храм
и причащаться. А ушёл на Вознесение Господне, после-
днее, что он сказал мне, а я его успел причастить, было:
«Спасибо тебе, батюшка, за всё, спасибо». Христос вос-
кресе, Алексий!

Совсем рядом ухоженная могилка младенца Сашень-
ки. Неизменный причастник практически всех воскресных
литургий. Он утонул в Феодосии перед днём, когда дол-
жен был пойти в первый класс. Его отец, простой рабо-
чий, не смог спасти дитя. Николай на «калымах» в свои
выходные заработал денег, и ими мы оплатили труд ико-
нописцев. Три больших иконы деисусного чина в приделе
Святителя Николая - его жертва в память о сыне.

Однажды, уже после своей гибели, мальчик пришёл к
отцу во сне и сказал: «Папа, я уже много где побывал, но у
преподобного Александра Свирского мне нравится боль-
ше всего». Христос воскресе, малыш! Молись там о нас.

Ирина. Ирочка, я до сих пор не могу смириться с мыс-
лью, что ты здесь, и уже целых три года. Ты не должна
была умирать, тем более в таком возрасте. Красавица ты
наша. Никогда не забуду: после того, как соборовал тебя и
причастил, ты взяла мою руку в свои, уже полупрозрач-

ные от болезни, и, поцеловав, сказала: «Теперь я ничего не
боюсь. Спасибо тебе». Я думаю, что ты не обижаешься,
что я чуть ли не силой прогонял Андрея от твоей могилки.
Бояться я за него начал. Как говорится, мёртвые к мёрт-
вым, живые к живым. Христос воскресе, радость наша!

София, скажу тебе честно, что, так как ты пекла блины,
у нас до сих пор никто не печёт. Ты думаешь, я шучу? На
полном серьёзе. Те школьники, что приходили к нам тогда
в храм работать, а потом «уплетали» с чаем твои блины,
уже выросли, у кого-то свои дети появились, а всё вспоми-
нают, как мы их блинами кормили. Как же нам тогда было
трудно. Это сейчас у нас трапезная, и приходской дом в
два этажа, а тогда — всё «на коленке». До сих пор удивля-
юсь, как ты везде успевала? Христос воскресе! Премуд-
рый человек.

Прасковьюшка! Ангел мой, моя бессменная алтарни-
ца. Сегодня Радоница и твоя третья годовщина рождения
в вечность. Ты читала-то по слогам, а как многому меня
научила. Друг мой, как же я благодарен Богу, что Он свёл
меня с тобой. Ты молись обо мне, матушка, чтобы и мне
достичь твоей меры простоты. Ты, конечно же, знаешь, что
твоя младшая дочь прекратила пить, а во время последне-
го поста даже соборовалась и причащалась. Смотри-ка, а
ведь молитва твоя сделала своё дело, даже по смерти она
не теряет силу. Ты по ней все глаза выплакала, а на днях
она мне сама сказала: «Всё, батюшка, возврата к прошло-
му уже не будет». Какая же ты у меня умница. Прасковь-
юшка, Христос воскресе!

А здесь лежит мой старый знакомец, Николай Иваныч.
На старости лет с ним случилась такая «проруха», влю-
бился человек, как мальчишка. Стихи о любви писать на-
чал, а самому стыдно кому и признаться. А мне доверился.
Придёт к моему подъезду, сядет на лавочку и ждёт, когда я
его увижу и выйду. Достанет тетрадку, и полились «соне-
ты». Сколько я тебя, друг мой, в храм звал. Ты всё обещал
зайти, да… так и не собрался. Христос воскресе, Иваныч!

А вот пошли богатые надгробия. Здесь, за внушитель-
ной металлической оградой, три камня. Всё правильно,
семья из трёх человек. Петрович, сам был предпринима-
тель, хороший человек, но, правда, выпивающий. Сына не
уберёг, подсадили парня из зажиточной семьи на иглу.
Сколько лечили, всё бесполезно. После смерти сына жена
сама стала пить, да так, словно умереть решила. Жили они
рядом с храмом. На нашей некогда земле дом построили,
большой, красивый, жить бы в нём и жить.

Зашёл как-то Петрович к нам в церковь, а я в это время
голову ломаю, где бы денег на крышу найти? Зимний храм
перекрыть край как нужно. Никого в церкви, только он и

Священник Александр ДЬЯЧЕНКО
Раньше, прежде чем стать верующим, я не лю-

бил бывать на кладбище. Даже больше, кладбище
всякий раз напоминало мне о конечности моей жиз-
ни, и это было грустно. Грустно жить на земле чело-
веку, чья жизнь конечна. Жить? А ради чего? Для
того, чтобы умереть? Бессмысленно. Здесь действи-
тельно до эволюции додумаешься. Человек появил-
ся на земле как результат цепочки положительных
мутаций. Домутировались до сознания, совести и
разума. Схватится порой человек за голову, и зачем
я стал человеком? Кому нужны были все эти мута-

ции, если, в конце концов, я превращусь в холмик
земли или горстку пепла? Тогда вполне оправдано:
бери от жизни всё, что в состоянии взять, пока тебя
самого черви не съели.

Только осознание, что ты слепок вечного Образа,
оправдывает твоё бытие, и заставляет относиться к
жизни ответственно. Открывается замысел Того, Кто
любит, а ты дитя Его любви. Хорошо-то как.

Только после прихода к вере кладбище переста-
ло быть для меня страшным местом, и превратилось
в «хранилище оконченных повествований».
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я. Подошёл к нему, поприветствовал. Вижу, тяжело чело-
веку, шутка ли, единственного сына потерять. «Петрович,
— говорю, — в память о Косте, сделай доброе дело. Ви-
дел, как камнями с колокольни крышу побило, пока дож-
дей нет, помоги нам перекрыться. Ты человек богатый,
помоги. Ещё и прихожан просить буду, всем миром и сде-
лаем. А то, боюсь, дожди пойдут, всю штукатурку внутри
загубим». Петрович помолчал, лицо у него такое хорошее
было, доброе, он действительно был славный мужик. По-
том и говорит: «Знаешь, батя, я вот думал-думал после
смерти сына как мне теперь жить, и решил, что жить буду
только для себя. Так что ищи других спонсоров. Не обес-
судь».

И действительно, стал Петрович жить для себя. Маши-
ну новую взял, заграницей отдохнул, начал хорошо оде-
ваться. А потом, пропал вдруг Петрович. Неделю его не
могли найти. И вот, иду как-то днём в храм, догоняет меня
мальчишка лет десяти: «Батюшка, пойди, погляди, что это?
Я всё смотрю-смотрю и никак не могу понять». Пошли мы
с ним, и привёл он меня за дом к Петровичу, там у них
такая огромная лужища была. Смотрю, куда пацанчик ука-
зывает, и вижу, словно мешок из-под сахара надутый пла-
вает, а вроде и не мешок, человеческое тело напоминает.
Вызвали милицию. Невестка Петровича из лужи его и вы-
таскивала. Говорит, видела во лбу подозрительную дырку,
словно от пули. Да кто тогда разбирался. Отпели мы его во
дворе храма. А через три месяца умерла и жена. Хороший
дом остался, только пустой стоит.

Христос воскресе, Петрович, я на тебя зла не держу, не
думай. После того, как ты отказался, пришёл человек и сам
помощь предложил, всю крышу на себя взял. У Него всё
так. Ты это уже знаешь. Бедный ты человек, Петрович,
никому ты уже не нужен, но я тебя всё равно иногда поми-
наю.

Уже четвёртый год на праздник служу на могилке мо-
лодой мамочки. Переходила в Москве улицу по «зебре» на
разрешающий сигнал светофора. И вдруг под красный «вы-
летел» джип. Наверно была в сводке по городу за тот день
про тебя крохотная заметка. Как я понял, водителя джипа
оправдали. Да какая разница? Маленький минутный ин-
цидент, а материнская боль не утихает все четыре года,
болит сердце, и чёрную одежду мать твоя не снимает.

Как мы уже привыкли к этим новостным сводкам, там

погибли, там взорвались, самолёт упал. А ведь всё это чья-
то боль, слёзы, разбитые сердца, дети-сироты.

Мать, Христос воскресе, не плачь, начинай молиться о
своей девочке. Пока силы есть, помоги ей.

Большая мраморная плита с таким же портретом моло-
дого парня. Юра, работал в одном из магазинов своего отца.
Лет пять назад убили его ночью на работе какие-то нарко-
маны. Помню, как плакала в церкви его мать. У нас так
заведено, если близкие делают вклад в храм, икону опла-
чивают, покупают подсвечник, или что-то в этом роде, то
мы заносим имя человека на постоянное поминовение.
Предложил то же и Юриным близким. Мама услышала,
прекратила плакать, подошла ко мне и тихонько предуп-
реждает: «Ты, батюшка только не вздумай такое моему
мужу сказать, а то он тебя «не поймёт». До меня дошло,
если уж родного сына оставлял в магазине ночью одного
без охраны работать, то действительно «не поймёт». Боль-
ше я его родных в храме не вижу. Предали тебя, Юра, са-
мые близкие, а предали. Но ты прости им, родителей, ты
же знаешь, не выбирают. Только вот, всё думаю, как они
тебе в глаза смотреть будут, когда ты их там встретишь?

На Радоницу никогда никого возле твоей могилки не
бывает, но я помню тебя, твою беззлобность, поминаю
иногда. Бог с ними. Христос воскресе, Юра, мы с тобой и
вдвоём порадуемся.

Уже на выходе встречаю одну нашу верующую из Мос-
квы, она год назад прямо на Пасху хоронила у нас свою
маму. «Раньше, — говорит, — не могла на кладбище хо-
дить, не по себе было. А теперь сижу рядом с маминой
могилкой, разговариваю с мамочкой, и так на душе хоро-
шо, уходить не хочется».

А мы, Галочка, никуда и не уходим, это только кажет-
ся, что они где-то там, далеко от нас, а на самом деле, они
рядом — в наших сердцах, нашей памяти, и нашей молит-
ве. Ведь любовь, если она, конечно, есть, сама знаешь, и
после смерти никуда не исчезает.

Абрам Архипов. Радоница (Перед обедней). 1892.

ОБ АВТОРЕ
Священник, писатель, автор книг рассказов «Плачу-

щий ангел» и «Преодоление». Книга Плачущий ангел»
заняла первое место на конкурсе «Просвещение через
книгу».
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Третье после Пасхи воскресение носит в Право-
славной Церкви название «Неделя жен Мироносиц».
В этот день Церковь вспоминает женщин, которые
принесли благовонное миро для помазания тела Хри-
ста, и тайных учеников Господа – Иосифа Аримафей-
ского и Никодима.

Иногда нецерковные люди упрекают православных в
пренебрежении к женщине, пишут об унижении, о нера-
венстве прав… Странно слышать такое о той Церкви, в
которой столь сильно почитание Богоматери, ведь к Ней
мы обращаемся со словами: «Спаси нас», в то время как к
остальным святым – только «Молите Бога о нас».

Но вот, кроме многих праздников, посвященных Пре-
чистой Деве, есть и праздник святых жен-мироносиц. Дей-
ствительно, можно назвать этот праздник православным
женским днем.

Во время земной жизни Иисуса Христа многие благо-
честивые женщины сопровождали своего Учителя в Его
странствиях и всячески служили Ему. Заметим, что ни одна
женщина в Евангелии не сделала Иисусу никакого зла. Они
шли за Ним и плакали, когда Его вели на Голгофу, стояли
рядом во время Его крестной смерти и смотрели на Его
положение в гроб. Не успев при погребении помазать ми-
ром пречистое Тело Господа, по случаю наступившего праз-
дника ветхозаветной Пасхи, они хотели совершить это ут-
ром в первый день следующей недели, и за усердие свое
были названы Мироносицами. Когда же они подошли к
гробу Господню, то встретили Христа уже воскресшего,
и, первыми узнав радостную весть, возвестили ее сперва
апостолам, а затем и многим другим людям.

По примеру жен-мироносиц многие христианки впос-
ледствии обратились с живой верой к Христу, возлюбили
Его учение и Святую Церковь более, чем свое знатное про-
исхождение, почести, богатства, наслаждение мира, более,
чем родителей, мужей и своих детей, предпочитали смерть
отречению от Христа и Его заповедей. Мы знаем даже та-

Из разговора прихожанок в Неделю жен-мироносиц:
-Сегодня – наш день, сегодня мы празднуем!
-Кто – «мы»?
-Мироносицы! Православный ведь женский день се-

годня! На нас в Церкви всё держится…

…Вот интересно: почему в церковном народе при-
думали праздновать  именно женский день? Не право-
славный мужской день (мужики как-то спокойно от-
носятся к отсутствию такового), православный детс-
кий день, день пожилого православного, и так далее, а
-  женский?

Одна из версий – такая.
Когда в начале перестройки советские женщины при-

шли в храмы и немного там освоились, они принялись свою
прежнюю, дохрамовую, «языческую» жизнь переделывать

ких матерей, которые с духовной радостью вели на казнь
за веру своих детей, дабы прославить в Царствии Божием
(например, святая София, мать мучениц Веры, Надежды и
Любови). Некоторые с великим мужеством и терпением
распространяли учение Христово и просветили целые стра-
ны. Многие храмы и монастыри строились благочестивы-
ми царицами, княгинями и боярынями.

И сейчас Церковь призывает всех дочерей, сестер, ма-
терей и жен помнить, что Христос стоит перед нами, ожи-
дая наших забот, в лице каждого бедняка, каждого голод-
ного или больного. Мы призваны излить свою любовь на
них, и это будет служением Господу, подобное тому, какое
несли святые жены-мироносицы.

Поздравляем всех православных христианок с этим
светлым, исполненным глубокого смысла праздником!
Желаем им стать для своих ближних такими же вес-
тницами о Воскресшем Господе, какими стали жены-
мироносицы для апостолов.

Священник Сергий КРУГЛОВ

на православный лад. В домах появились иконостасы, на
тумбочке  у кровати – книги про старцев и православные
чудеса в ХХ веке,  в сумках – платочки (вдруг по пути на
работу придется в храм заскочить), в семейном меню (не-
редко – неприятным сюрпризом для  домашних) – пост-
ные блюда, в разговорах – благочестивые «спаси, Госпо-
ди» и «во славу Божию», в самом тоне этих разговоров –
учительность… А многие прежние мирские привычки
были осуждены как греховные.  Однако не от всех  привы-
чек так-то легко отказаться. В частности, от празднования
женского дня 8 марта. Отказаться, думает себе советская
православная новообращенная, надо бы – во-первых, про-
исхождение праздника, оказывается, неблагочестивое, от
мировой закулисы ведется (так в популярных брошюрах
написано), а во-вторых – и вторая причина более веская –
8 марта чаще всего приходится на Великий пост. Ну никак
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не отметишь, ни дома, ни на работе, – отме-
тить-то хочется, но показаться непостящейся
перед «этими неверующими» – ни за что!

Как же быть-то?! Совсем женского дня не
отмечать?! Да вы что! Мы, освобожденные
женщины Востока, так привыкли, что нас че-
ствуют раз в году, поют нам дифирамбы, да-
рят цветы, раз в год нам мужчины  готовят обед
и моют посуду! Почти ведь  весь ХХ век про-
жили так.  Итак, что делать? А очень просто:
сменить вывеску, дело это нам знакомое.   На-
пример, взять  этот продукт…как его…кото-
рый ни одно живое существо есть не станет…а,
да, спред называется. Напишем на баночке –
«по благословению такого-то» – и он прямо
обязателен  к употреблению в пост и не вре-
ден, а как бы даже спасителен.

Или – мода. Дело, понятно, суетное, небла-
гочестивое… Обозначим ее – «Православная
мода»! И вот тебе  православные дома моде-
лей, православные подиумы с православными
манекенщицами. Или рок-музыка: объявим ро-
керов «социально близкими»,  пустим их выс-
тупать на православные собрания, и вот уж
рок-музыка не «на службе сатаны», как убе-
дил нас неведомый канадский пастор в попу-
лярной брошюрке, имеющей хождение на при-
ходах и в монастырях, а на службе православ-
ной миссии…

Так и с 8 марта – назовем его «православ-
ный женский день» и перенесем на Неделю
жен-мироносиц! А про то, что никогда ника-
ких гендерных и вообще «узкоспециальных»
праздников в Церкви Христовой, будь то на
Руси или еще где, не было, и – почему не было,
размышлять не станем, незачем себе голову
забивать.

Кстати, если строки этого размышления
(просто частного, подчеркиваю, и необъектив-
ного) читают мужчины и злорадствуют – так
это зря. Воздавать женщинам должное в наше
время – всё же стоит.

Женщинам, которые тащат ныне в России
на себе и свое, женское, и – нашу мужскую
ношу, от которой отказываемся мы, инфантиль-
ные,  сбегающие от ответственности за жизнь
то в алкоголь, то на диван перед телевизором,
то в компьютерные игры, то на рыбалку, то в
болезни, истинные и мнимые… Что же оста-
ется  делать женщинам, ведь, по выражению
одного современного поэта, «кони всё скачут
и скачут, а избы горят и горят»!.. Так вот, я не
то чтобы против празднования  особого пра-
вославного женского дня – празднуйте на здо-
ровье, кому нравится.

Просто считаю, что любить и уважать сво-
их женщин, жён, матерей, сестер во Христе на
приходе – надо не раз в году, а каждый день.

Спаситель и в дни Своей земной жизни, ходя по земле, избрал из
многих лишь тех… кого Он избирал. И ныне происходит то же самое.
И среди народов в целом тоже Господь избирает только тех, кого Он
избирает.

Так кто же, наконец, те, кого избирает Спаситель?
Перед Своими страданиями, на Тайной вечере, Он говорит учени-

кам: “Я избрал вас от мира”. А потом в Первосвященнической молит-
ве обращается к Отцу: “Отче Святый! соблюди их во имя Твое, тех,
которых Ты Мне дал”. Кто же они? Богатые и великие люди? Нет, ко-
нечно. Только одни нищие? Тоже нет. Среди избранных Богом были
люди всех состояний. Или это были люди, богатые другим - разумом и
мудростью? Ничего подобного. Были люди мудрые, которые призна-
вали свою немощь ума, и были люди совсем неученые, а то и просто
юродивые, которым вдруг ниспосылались особые откровения. А мо-
жет быть, это были люди, богатые грехами, потому что Господь “греш-
ников пришел спасти”? Но мы знаем, что все грешны перед Богом.
Или, может быть, это были люди, богатые верой? Да, Господь требо-
вал веры от людей. Но вот слепорожденного Он исцелил без его веры.
Расслабленного, которого, раскрыв кровлю здания, спустили пред Ним,
Он исцелил лишь по вере принесших его. А еще мы знаем, что и бесы
веруют и трепещут… Так кого же Господь избирает в наследие Себе?

Апостол говорит в одном из посланий: “Теперь уже не я живу, но
живет во мне Христос”. Вот кого избирает Спаситель: тех, кто может
отвергнуть себя и стать жилищем Бога.

По неизреченному Божественному смотрению избираются лишь
такие люди. Пусть этот человек будет малодушным, как этот расслаб-
ленный, две недели назад предавший Спасителя, но и он мог сказать,
хотя бы в какое-то время своей жизни, что вот, во мне живет Христос.
Он смог стать Его храмом. И Иуда какое-то время был храмом Божи-
им! Но кто растлит храм Божий, того растлит Бог...

“Теперь уже не я живу, но живет во мне Христос”. То же самое
могут сказать и все, кого избирает Бог. Упраздняется ветхий человек, и
созидается Христос в человеке.

Но Христос живет в человеке совсем не умозрительно, совсем не
только в уме нашем. В уме Христос у многих верующих людей: и у
протестантов, и у католиков, и просто у тех, которые говорят: да, я
верую во Христа, но я вне Церкви. Есть те, кто мудрствует о Христе,
предается мечтательствам о Нем, хочет о Нем слышать, - но жизни
Христа в них нет. Они вне Тела Христова, вне Христовой Церкви.
Поэтому-то и выходит, что многие народы, узнавшие о Христе, живут
вне Его Тела, вне Его Божества.

Конечно, мы говорим это не для того, чтобы возгордиться. Святая
Церковь говорит об избранных как о величайшей милости Божией ко
грешному человеку и как о величайшей ответственности. Потому что
и избранные, к несчастью, могут уподобиться Иуде, стать отступника-
ми, в которых когда-то жил Христос, а потом они своего Спасителя
предали и распяли.

Наше прозрение в том и заключается, что мы начинаем видеть себя
исполненными грехов и способными к любому злу и любому преда-
тельству. Наше прозрение в том, что мы начинаем видеть мир таким,
как он есть - лежащим во зле. Наше прозрение в том, что мы начинаем
видеть и ценить в этом мире более всего лишь великое милосердие
Божие к нам и ко всему слепому человечеству. А если мы всего этого
не видим, значит, нам только кажется, что мы прозрели, а на самом
деле мы остались по-прежнему слепы, от чего избави нас Господь!

Христос воскресе!
15/28 мая 1995 г .

Окончание. Начало на стр.4

ОБ АВТОРЕ
Клирик Спасского собора города Минусин-

ска Красноярского края. Автор поэтических
сборников «Зеркальце», «Приношение», «Пе-
реписчик», «Лазарева весна», член жюри ли-
тературной премии “Дебют” и лауреат премии
Андрея Белого.
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Разбираясь в шкафу, я нашла пакет со стопкой
льняных кухонных полотенец и обнаружила в них бе-
лоснежный носовой платок. Ажурное шитье, круже-
во. Та самая вещь, при виде которой накрывает вос-
поминаниями; люди вздыхают, прижимают ее к гру-
ди, нюхают или просто печально улыбаются. Ну, и пла-
чут, бывает. У меня расшитый платок тоже вызвал
вздох, но скорее – вздох облегчения. Я сжала его и тихо
произнесла: «Спасибо Тебе, Господи».

Я хорошо помню тот летний день. Подъем в семь, про-
бежка около дома в парке, и я помчалась по делам. К сере-
дине дня я успела побывать в трех местах, навестила ба-
бушку в больнице, и еще хватило сил поехать на ярмарку-
распродажу. Я прошла все ряды, меня интересовали ноч-
ные сорочки из Иваново, расшитые полотенца и фартуки
для кухни. Доставляло особое удовольствие приглядывать-
ся, мерить, прицениваться. Среди льняных салфеток я и
заметила красивый расшитый платочек.

– Последний остался. Все разобрали. Вот в театр с ним,
например, пойти – как красиво, –заметила мне продавщица.

Я полезла за кошельком и, не удержавшись, пояснила:
– Как раз мне под свадебное платье.
– Замуж выходите? – заулыбалась она.
– Да, – у меня все было написано на лице. Я прямо чув-

ствовала, что сияю.
– Поздравляю. Счастья вам!
Да-да-да, я выхожу замуж, люди, дорогие мои, милые

люди!
Я готова обнять весь мир и всем рассказать, что это

случится уже через три недели!
Все главные сложности позади: платье куплено, зал в

кафе заказан, гости приглашены, тамада найден, куплены
венчальные иконы и свечи.

Остались приятные мелочи. Такие как звонки Кости:
«А ты хотела кремовые розы? Есть розовые, я не понял,
будут ли к нашей дате кремовые, позвони сама, наверное…
А если все-таки из Самары приедет тетя с племянницей,
то надо их будет куда-то устроить». Я просыпалась каж-
дое утро и с благодарностью смотрела на икону Христа,
висящую напротив моей кровати:

– Господи, спасибо Тебе! Как же я счастлива!
…Через два дня Костя неожиданно заехал ко мне вече-

ром в каком-то смятении, не такой, как всегда. «Нет, это не
предсвадебное», – подумала я, и сердце защемило.

– Лера, тут такие дела… Аня попала в аварию. На
встречную полосу занесло машину… Подруга была за ру-
лем – насмерть. Аня сейчас в больнице, позвонила мне, я
вчера и сегодня у нее был…

Аня – бывшая девушка Кости, они расстались год на-
зад, и тяжело – как я поняла. Инициатива исходила от Ани,
они расставались, потом возвращались друг к другу, пока
девушка окончательно не поставила точку. И оба выдох-
нули: наконец-то все разрешилось, они стали чужими друг
другу, осталась простая привычка.

Костя еще что-то рассказывал, но я уже почти не слы-
шала. Внутри у меня все кипело, я чуть было не закрича-
ла: «Да, Аня попала в аварию, но мы с тобой тут причем?!
И с чего она тебе позвонила?! Она ведь не одна на белом
свете, сиротинка? У нее есть родители, друзья, Костя – это

прошлое, у него своя жизнь, он женится, ему сейчас надо
о свадьбе думать!»

Костя словно читал мои мысли.
– Аню будут оперировать, ногу буквально по частям

собрали, предстоит несколько операций. Мать ее видел –
невменяемая, сидит, плачет… Отец у них умер, надо хоть
как-то помочь… – он виновато смотрел на меня.

На моем лице все было написано. Я с трудом выдохну-
ла и постаралась говорить помягче:

– Но, Кость, у Ани ведь есть… и другие друзья… И
вообще, слава Богу, она жива.

– Ну да, просто уж так получилось, что я первый отре-
агировал, штифты помог заказать, съездил, оплатил. Нет,
деньги у них есть, не волнуйся.

– Какие штифты?! Костя, тебе надо сейчас не об этом
думать – не выдержала я. – Они так и будут тебя использо-
вать! Нашли безотказного… Что, больше ни у кого из ее
друзей машины нет?! Только ты один на свете?

– Лера, – лицо любимого стало каменным. – Человек
попал в беду. И ко мне обратились за помощью. Если ты
этого не понимаешь, это твои проблемы…

Короче, в тот вечер мы поссорились, у меня сдали не-
рвы, я разрыдалась и заперлась в ванне. Костя уехал. На
следующий день он приехал с цветами, мы помирились, и
я, проглотив обиду, решила ехать в больницу к Ане вместе
с ним. Пусть видит: вот его невеста. Я уговаривала себя:
разбитую вазу не склеить, что было между ними – про-
шло, нельзя войти в одну реку дважды, они просто друзья
теперь… Но сердце ныло от ревности.

Увидев Аню, я неожиданно успокоилась – ее жалкий
вид меня ободрил. Обритая перевязанная голова, синяки
на руках, и бинты, бинты… Такая способна только жалость
вызывать. Мы недолго пробыли у нее, Костя отчитался по
этим штифтам и лекарствам. На тумбочке у Ани стояли
два букета – розы и лилии.

– Розы как-то быстро завяли, а вот твои лилии, смотри,
как раскрылись.

Меня снова словно обожгло внутри. «Ну ладно тебе,
просто он привез больной девушке цветы», – уговорила я
себя, изо всех сил сдерживая эмоции.

До свадьбы оставалось двенадцать дней, когда ко мне
ввалился Костя – какой-то совершенно неузнаваемый – и
чужим голосом сказал, что свадьбу надо отложить.

– Что-о-о? Ты с ума сошел?! А гости? А аренда кафе?
Да как можно откладывать?! Да ты чего?!

У меня была истерика. Я понимала: нет, это неспроста,
если сейчас он не согласится не переносить свадьбу, то что-
то будет… что-то страшное, нет, нет, ни в коем случае я не
должна этого допустить! Господи, что люди скажут? Мои
родные, подружки, все мои?

Спустя четыре года я содрогаюсь при мысли, что бы
было, если б тогда Костя сдался, и у него не хватило бы
решимости отказать мне.

Но Костя был на редкость упрямым.
Свадьбу отложили. И я понимала, что это – конец. Ее

вообще не будет.
Еще через три дня мы встретились с Костей на нейт-

ральной территории – домой ко мне он ехать не захотел.
– Я не знаю, как тебе сказать, скажу все прямо – так
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будет лучше. Я запутался. Аня всегда для меня так много
значила, я считал, что даже самая крепкая любовь может
износиться, мы расстались, да… но Аня изменилась, я
многое понял, и она многое поняла.

– Да она тебя использует!!! И ты ей веришь?!
У меня снова началась истерика… Я не помню, как по-

пала домой, как отпаивали меня валокордином родители.
…Свадебное платье моя лучшая подруга продала кому-

то по интернету. Родственникам все объяснили. Я была
жертвой, невинно пострадавшей, но мне было бы легче
жить, если бы родители объяснили всем, что мы с Костей
просто расстались. Именно расстались, а не он меня бро-
сил. Если б даже так было на самом деле! Но меня броси-
ли, бросили перед самой свадьбой!!! Господи, да за что?!

Я помню тот период: мне хотелось что-то сделать с со-
бой. Нет, на самоубийство я бы никогда не решилась – все-
таки смертный грех, да и вообще я трусиха и себе зла ни-
когда не причиню. Мне хотелось именно исчезнуть – что-
бы меня не стало, чтобы все обо мне забыли… Побросать
бы шмотки в сумку и уехать за океан – работать официан-
ткой в кафе. Чтоб никто не знал, откуда ты, не задавал ни-
каких вопросов…

У меня был нервный срыв, депрес-
сия, мне даже пришлось побывать у пси-
хиатра. Ни с родителями, ни с сестрой,
ни с друзьями я почти не говорила. Толь-
ко один раз выплакалась лучшей подру-
ге, но легче мне не стало. Я была оби-
жена на судьбу и на Бога. Я тупо глота-
ла выписанные врачом антидепрессан-
ты и жила какое-то время по инерции.
Постепенно стало отпускать. Родители
предложили мне отправиться в автобус-
ный тур по Европе – развеяться, восста-
новить силы. Я согласилась, больше,
правда, из-за того, чтобы хоть на три
недели исчезнуть из поля зрения родных
и соседей. Не то чтобы я была в востор-
ге от поездки, нет, просто это была сме-
на впечатлений – и никто тебя не трога-
ет и не смотрит сочувственно: «Бедная,
брошенная прямо перед свадьбой».

Вскоре я стала замечать, что один
парень из нашей группы, Андрей, как-
то особенно ко мне внимателен, всегда с
улыбкой что-нибудь спросит, подойдет
незаметно: «Давайте я вас сфотографи-
рую», в отеле за завтраком ищет меня
глазами, всегда предупредителен – сло-
вом, ухаживает, но ненавязчиво.

Мы были в Венеции, и вдруг в ка-
кой-то момент мне стало тоскливо и гру-
стно, и я осталась в отеле, не пошла на
экскурсию. Андрей заботливо расспро-
сил, что со мной, не нужна ли мне по-
мощь врача. Я поблагодарила и отказа-
лась.

Утром, когда мы уезжали из Вене-
ции, я обнаружила в автобусе на своем
месте маленький букетик белых цветов
(не знаю, как они называются, но они
были замечательные) и сверток, в котом
была яркая красивая подвеска на шнур-
ке.

Когда представилась возможность, я
подошла к Андрею и поблагодарила его.

– Особенно спасибо за подвеску. Вы мой вкус угадали,
правда.

– Это венецианское стекло. Я подумал, оно так к ваше-
му сарафану подходит.

… Я вернулась в Москву другой, мне снова захотелось
жить. Через полгода я вышла замуж за Андрея. Не только
я, но и мои родители, близкие друзья были поражены тем,
насколько мы друг другу подходим. Две половинки. С Ко-
стей было все по-другому, было много противоречий. «Ну
да, острые углы есть у всех, надо учиться их сглаживать»,
– уговаривала я себя. С Андреем я поняла, что такое на-
стоящее понимание.

Нашей семье четыре года, дочке – три. Про Костю я
узнала от общих знакомых, что он женился на Ане. А не
так давно я нашла его в «Одноклассниках». Специально
зашла посмотреть их фото. Ну надо же – и у них дочка! И
счастливые лица.

Я кладу свадебный платочек в комод. В субботу мы
сдадим Люлю бабушке и пойдем с Андреем в театр. Пожа-
луй, этот платок я возьму с собой.

Валерия В.
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